

dengan surat nomor : 421.3 / 1322 / 404.3.14 / 2007 menjadi SMP Islam Terpadu Al-Kahfi, dan mulai tahun pelajaran 2008/2009 memperoleh status *Disamakan* atau *Terakreditasi A*.

Sekolah yang didirikan oleh kalangan muda ini, memiliki cita-cita bahwa generasi yang akan datang harus lebih baik dari para pendahulunya dan mereka diharapkan dapat *membawa bangsa menuju bangsa yang berkeadilan dan sejahtera*. Penyiapan menuju masa depan tersebut sangat erat kaitannya dengan bagaimana kita mempersiapkan manusia yang berkualitas. Utamanya, bagaimana kita menanamkan iman, akhlaq, wawasan, pengetahuan, penguasaan teknologi di kalangan peserta didik, sebagai sasaran jangka menengah dan jangka panjang. Dengan demikian menjadi jelas, bahwa semuanya ini takkan terwujud tanpa ditunjang dengan sarana dan prasarana yang memadai.

Sebagai sekolah yang relatif masih baru, dirasakan masih banyak kekurangan-kekurangan dalam berbagai bidang, hal ini merupakan sekumpulan tantangan yang memerlukan penyelesaian tahap demi tahap secara berkesinambungan. Pencanaan jaminan kualitas hasil pendidikan (*Quality Assurance*) yang menonjolkan adanya perubahan melalui proses yang meningkat (*Quality Improvement*) dengan menggali potensi yang dimiliki peserta didik (dalam bentuk *outcomes* atau kompetensi lulusan), sekolah (SDM tenaga kependidikan, sarana dan manajemen) dan orang tua (yang terwakili dalam Komite Sekolah), serta Yayasan.

Setelah mensosialisasi peraturan-peraturan maka secara tidak langsung mereka akan memiliki sikap kesadaran diri sendiri. Dengan peserta didik memiliki kesadaran diri sendiri maka, mereka akan mengetahui dan bisa membedakan mana yang benar dan mana yang salah. Sehingga hal ini dapat dilihat ketika mereka melanggar salah satu peraturan maka mereka akan menghukum dirinya sendiri. Seperti contoh kecilnya, ketika mereka terlambat sholat berjama'ah maka setelah salam mereka melakukan push up, dan ketika mereka berbicara kurang sopan maka mereka sadar dengan sendirinya sehingga mereka berinfaq dikotak infaq. Dari kesadaran diri sendiri yang sudah terlihat pada penanaman sikap keagamaan mereka hal itu tidak terlepas dari proses pendekatan individual yang dilakukan oleh para ustadz dan ustadzah lakukan setiap harinya.

c. Pendekatan Individual

Pendekatan individual yang dilakukan di SMP Islam Terpadu ini yaitu dengan melakukan interaksi setiap hari dengan para peserta didik. Hal ini terlihat dari kedekatan para peserta didik dengan para ustadz dan ustadzahnya seperti anaknya sendiri. Pendekatan yang dilakukan yaitu dengan cara menanamkan amar ma'ruf nahi mungkar seperti memberikan nasehat jika mereka masuk surga, maka jangan sendiri harus mengajak teman-teman yang lain. dari pendekatan individual

inilah akan tertanam sikap saling mengingatkan satu sama lain, sehingga pendekatan individual ini sangat efektif. Hal ini terlihat dari sikap para peserta didik ketika melihat temannya yang salah maka mereka tidak segan untuk mengingatkannya. Contoh kecilnya ketika ada salah satu teman yang melanggar peraturan seperti pergi ke warnet, maka teman yang lain mengingatkan dan menasehatinya. Hal semacam ini dapat dilakukan dan diterapkan atas dasar pembiasaan yang dilakukan oleh ustadz dan ustadzahnya sehingga mereka tidak canggung untuk bersikap amar ma'ruf nahi mungkar.

d. Pembiasaan

Pembiasaan adalah salah satu cara yang terbukti efektif dalam proses penanaman perilaku keagamaan. Hal ini dapat dilihat di SMP Islam Terpadu Al-Kahfi ini, bahwa amalan-amalan kebaikan selalu ditanamkan dan dilakukan pembiasaan setiap hari. Agar apa yang sudah ditanamkan oleh para ustadz dan ustadzahnya melekat di dalam hati para peserta didik. Pembiasaan yang dilakukan seperti pembiasaan sholat dengan tepat waktu, melakukan sholat sunnah, puasa sunnah, berakhlak yang mencerminkan akhlak islami terhadap siapapun, baik berakhlak kepada Allah, manusia dan alam. Pembiasaan ini dapat diterapkan dari kebiasaan para ustadz dan ustadzahnya dalam memberikan keteladan.

Dari beberapa cara penanaman perilaku keagamaan tersebut satu sama lain saling terkait. Jika ustadz dan ustadzah memberikan sosialisasi peraturan-peraturan maka dari ustadz dan ustadzah dulu yang harus menerapkan peraturan tersebut, sehingga akan mudah untuk melakukan pendekatan individual dengan para peserta didik. Dan dalam menjalankan semua program-program keagamaannya, maka ustadz dan ustadzah juga harus menguasai, menerapkan dan memantau semua kegiatan tersebut. Agar para peserta didik tidak enggan untuk melakukan apa yang sudah dicontohkan oleh ustadz dan ustadzah sehingga para peserta didik dengan sendirinya akan memiliki kesadaran diri sendiri. Di samping itu juga, tidak hanya ustadz dan ustadzah lakukan dalam memberikan teladan kebaikan, tetapi para peserta didik juga mengamalkan teladan kebaikan kepada siapapun, baik kepada orang yang lebih tua, orang yang lebih muda, dan kepada masyarakat. Sehingga akan terjadi timbal balik antara ustadz, ustadzah, warga sekolah dan masyarakat sekitar. Hal ini dapat dilihat dari keteladanan para ustadz dan ustadzah lakukan dalam menanamkan perilaku keagamaan kepada peserta didik yang mencakup 3 hal yaitu:

a. Hablumminallah

Hablumminallah adalah hubungan hubungan manusia dengan Allah. Manusia diciptakan Allah sebagai makhluk yang paling sempurna dibandingkan dengan makhluk-makhluk lainnya. Oleh

anak yang lebih muda terlihat ketika ada teman sebaya dan adik kelas yang meminta tolong maka mereka segera menolong, ketika memanggil adik kelas dengan sebutan adik dan ketika memanggil kakak kelas dengan sebutan kakak. Selain itu juga mereka menerapkan makan, minum, dan berbicara sesuai dengan adabnya, saling mengingatkan ketika ada teman yang salah dan kurang sopan dalam berbicara, menaati peraturan dan disiplin sehingga mereka datang ke sekolah tepat waktu.⁴⁰

Dan ketika penulis melakukan wawancara tak terstruktur dengan petugas dapur beliau menjelaskan, para peserta didik di sekolah al-Kahfi ini anaknya baik-baik, mereka memiliki toleransi yang kuat, ketika ada temannya yang membutuhkan atau kekurangan maka mereka bersedia berbagi dan mereka juga tidak pernah bertengkar karena sikap saling pengertian satu sama lain, hal ini tidak terlepas dari bimbingan ustadz dan ustadzah lakukan, karena para ustadz dan ustadzah di sekolah ini sangat baik kepada karyawan-karyawan di sekolah dan kepada warga disekitar sini.⁴¹

⁴⁰ Observasi di SMP Islam Terpadu al-Kahfi, Sidoarjo, 22 Oktober – 5 November 2015

⁴¹ Sudarmi, karyawan sekolah bagian dapur, wawancara pribadi, Sidoarjo, 23 Oktober

dengan memiliki akhlak yang kurang baik dan ketika sudah berbulan-bulan di sekolah ini akhlak dia sudah berubah menjadi baik.⁴⁹

Seperti yang dirasakan oleh Nadiva, salah seorang siswi kelas IX yang bernama Nabila juga merasakan hal yang sama terkait keefektifan teladan kebaikan yang telah dilakukan oleh ustadz dan ustadzahnya. Karena ketika beliau memberikan teladan, beliau tidak langsung memaksa atau mendoktrin mereka harus berbuat ini dan itu, tetapi beliau memberikan tausiah-tausiah, halaqoh-halaqoh yang menerangkan aturan-aturan Allah supaya setiap kali kita berbuat selalu ingat Allah, dan memberikan motivasi-motivasi pagi yang berisi bagaimana cara berhubungan sosial, dan berhubungan dengan Allah. Supaya mereka memiliki kesadaran diri sehingga dengan ilmu itulah mereka akan mengetahui apa maksud dari ilmu itu dan kedepannya agar dapat diterapkan dalam kehidupan sehari-hari. Karena dengan keteladanan dan ilmu yang para ustadz dan ustadzah lakukan dapat dirasa sangat efektif karena beliau memberikan teladan seperti akhlaknya Rasulullah.⁵⁰

Hal ini juga diperkuat dari data angket yang penulis sebar koresponden dengan menilai penerapan teladan kebaikan yang dilakukan oleh ustadz dan ustadzah lakukan, dapat dilihat dari tabulasi jawaban

⁴⁹ Nadiva Kusuma Rani, siswi kelas VII SMP Islam Terpadu al-Kahfi, wawancara pribadi, Sidoarjo, 22 Oktober 2015

⁵⁰ Nabilah Daffa Fauziah, siswi kelas IX SMP Islam Terpadu al-Kahfi, wawancara pribadi, Sidoarjo, 22 Oktober 2015

